



# RAPPORT D'ACTIVITÉ

Année 2021

Présenté lors de l'Assemblée Générale Ordinaire  
Le 2 Juillet 2022 à 18h, Local ARRU

*Le local, les aménagements et les recherches d'un nouveau local*

*La vie de l'association*

*Les actions de l'ARRU*

*Les liens avec nos partenaires institutionnels et associatifs*

*Indicateurs d'activité 2021 et Perspectives 2022*



## Le local, les aménagements et les recherches d'un nouveau local

### **LE LOCAL A MONTAREN-ET-SAINT-MEDIERS**

Même constat chaque année, notre local nous coûte 800€ par mois et ça fuit, c'est trop petit, c'est trop chaud, c'est trop froid. Les 300 m2 nous sont certes bien utiles, il n'en reste que cela ne nous permet pas de développer nos activités dignement. De plus, les conditions sont rudes pour les personnes qui s'y rendent (bénévoles, public).

Deux opportunités s'étaient présentées au cours de l'année :

- La rénovation de la cave de Vallabrix, mais le propriétaire ne souhaitant pas vendre ce beau bâtiment, le projet a dû être abandonné.
- Nous avons également sollicité Méduz qui quittait le rond-point entre Montaren et Uzès, mais là encore, un appel dans suites.

Les recherches continuent donc plus ou moins activement, et nous lançons comme chaque année un appel à nos concitoyens afin de nous soutenir dans cette démarche.

### **L'ATELIER FRIP'SO A SAINT-QUENTIN-LA-POTERIE**

Frip'so et son trio détonnant, s'est installé en Août 2021, place de la liberté à Saint-Quentin, dans les locaux du Tiers lieu 21. L'équipe a entièrement réaménagé le 3ème étage d'environ 100 m2 en créant deux espaces pour les ateliers (tissage et couture principalement), un espace mercerie solidaire et un espace vêtements pour les ados.

Cet endroit se prête tout à fait aux activités manuelles et au stockage/tri des vêtements prévues dans le cadre des actions de sensibilisation organisées toute l'année. Ensemble, et avec les bénévoles du 21, l'équipe se laisse inspirer par le potentiel de ce lieu convivial, qui pourrait devenir un vrai lieu d'échange et de créativité dans les prochains mois.

### **LE PROJET DE CONSTRUCTION**

La construction d'une recyclerie accolée à la déchetterie de Vallabrix est une partie importante du projet initial de l'ARRU.

Cependant, difficile d'envisager la construction d'un bâtiment sans soutiens (institutionnels et financiers). C'est pourquoi nous avons rencontré la CCPU début septembre qui serait d'accord pour porter une étude d'impact nécessaire à la construction d'un nouveau bâtiment ou à la réhabilitation d'une friche.



## La vie de l'association

### LES ADHERENTS

Faute de véritable campagne d'adhésion en 2021, le nombre d'adhérents a chuté pour ne pas dépasser les 93 adhérents à jour de leur cotisation. Bien que ce nombre soit faible, il ne reflète en rien, tout le soutien moral que nous recevons depuis le début. Il est simplement la conséquence d'un débordement d'activité à la boutique et pour laquelle, la logistique a pris le dessus sur le créneau adhésion.

### LES BENEVOLES

L'équipe bénévole compte une trentaine de personnes qui s'activent au local pour faire fonctionner la boutique et les réparations.

Les heures mobilisées pour répondre aux besoins de fonctionnement de l'association ne font qu'augmenter, et bien que l'équipe soit solide et très engagée, il est nécessaire de pouvoir assurer un roulement tout au long des années afin de pérenniser les actions.

2021 a été une bonne année de recrutement de bénévoles, que ce soit pour la boutique ou pour les réparations. La création d'un livret d'accueil qui expliquerait le fonctionnement et le rôle de chaque poste nous est alors apparu comme une bonne idée, il serait ensuite complété par un temps d'intégration collectif.

En attendant que celui-ci soit finalisé, chaque personne souhaitant se porter volontaire peut tout simplement se manifester en boutique ou par mail pour être ensuite inscrit à notre liste de bénévoles. Les accueils sont donc individualisés en fonction des disponibilités et des envies de chacun.

### LE TRI ET LES REPARATIONS

Ces ateliers ont attiré des bénévoles compétents, plus nombreux dans des domaines très variés !

#### Le tri

Le tri est une étape cruciale dans le fonctionnement d'une recyclerie. A l'ARRU, il y a deux moments consacrés au tri ; pendant les jours d'ouverture avec les apports en boutique et le jeudi matin à la déchetterie. Trier c'est identifier l'objet, son état, sa réparabilité, et la place disponible en stock ou en boutique pour l'accueillir. Cela demande donc une bonne communication entre tous les pôles de l'association (réparateurs, boutique, tri) ainsi qu'une bonne logistique (gestion des stocks) pour éviter les débordements au local. La vaisselle et les objets décoratifs seront également triés, nettoyés et rangés en attendant leur mise en rayon.

## Vélos

Une grande activité de l'équipe vélo (7 personnes) qui s'y colle plusieurs demi-journées par semaine. Chaque semaine, c'est une dizaine de vélos réparés. Les pièces détachées sont principalement récupérées sur d'autres vélos, évitant ainsi d'utiliser des pièces neuves. Le taux de réparation sur les vélos est de 90%, seuls quelques vélos enfants arrivent et repartent dans le même état.

## Électronique et multimédia

Devant « le cube » (la cabane au fond du local), se trouve l'espace dédié aux réparations électroniques (multimédia). Entre 3 et 4 bénévoles y travaillent pendant les heures d'ouverture. L'activité principale consiste à tester tous les appareils qui arrivent (enceintes, chaine hi-fi, TVs, ordinateurs...), à cette fin, les bénévoles ont créé un poste de test avec des branchages différents, adaptés à chaque objet à tester. Le gros défi sur le multimédia est la question de l'obsolescence programmée qui annihile la réparabilité de certains objets.

## Électroménager, luminaires, moteurs

La partie gauche de notre arrière-boutique sert à tester et réparer tout ce qui fonctionne avec un circuit électronique ou avec un moteur. Si les compétences, le temps ou le matériel ne permettent pas encore de pouvoir y faire des réparations conséquentes, la motivation ne manque pas. Tout ce qui peut être testé et réparé sans acheter de pièce le sera. C'est ici que transitent des objets bien utiles tels que les bouilloires, machines à café et micro-ondes notamment.

## Vaisselle, loisirs, jouets, livres

Attention ça défile ! Ces catégories d'objets sont celles qui font circuler les plus gros volumes. 3-4 personnes se chargent de la vaisselle et de la décoration et 1 des livres et jouets. C'est beaucoup de travail, de nettoyage, de vérifier que les lots sont complets, de ranger dans les rayons, de garder une cohérence dans les prix, de ne pas surcharger et de créer un roulement.

## **LA BOUTIQUE**

C'est une activité importante qui permet le développement de l'ARRU. Nombre de nos administratrices - car ce sont principalement des femmes - consacrent une grande énergie à achalander cette boutique et à la faire vivre. Entre l'accueil du public, les apports et la mise en rayon, il n'y a pas de quoi s'ennuyer.

Trois matinées par semaine, entre 3 et 4 bénévoles vont faire tourner pendant 4h ce lieu de vente mais aussi de convivialité. On peut facilement s'y retrouver pour boire un café, se faire conseiller, adhérer à l'association ou encore inscrire ce que l'on recherche dans le cahier dédié.

Au moment des achats, chaque objet est pesé, sa catégorie, son niveau de traitement, son poids ainsi que son prix sont entrés dans notre registre des ventes. Cela permet de suivre les revenus mais également les tonnages et les taux de réparation. Il nous importe en effet de quantifier ce que l'ARRU remet en circulation et répare car c'est bien là une de nos missions principales.



Tenir cette boutique est moteur dans le fonctionnement de l'ARRU. Presque tous les bénévoles y sont mobilisés. Notre intention reste pourtant bien loin d'une logique commerciale. De ce fait, nous nous engageons à notre mesure en pratiquant des prix solidaires. Chaque personne, peu importe son budget, peut venir s'équiper, se meubler, se cultiver chez nous et nous n'en démordrons pas.

## LA COMMUNICATION

### *Paroles d'ARRU*

Notre lettre de diffusion mensuelle connaît un succès constant depuis ses débuts. Les retours sont toujours positifs et c'est grâce à la collaboration d'Alix, Anne-Marie et Julien. Chaque mois, nous proposons un contenu informatif sur les actualités de l'association, du réseau et des filières de recyclage. Nous y partageons également les événements locaux qui pourraient intéresser les lecteurs.

Tout cela demande naturellement du temps et il est question de rapidement mettre en place un système de soutien pour pouvoir garantir le maintien de cette lettre d'information.

### Du site Internet au Wiki

En 2021, le site Internet initialement prévu ([www.recyclerie-uzege.org](http://www.recyclerie-uzege.org)) a été mis en pause, faute de temps et de personnes pouvant l'entretenir. À la place, nous avons mis en ligne un site au format Wiki ([www.arru.xyz](http://www.arru.xyz)), afin que chacun puisse l'alimenter en informations, tutoriels, médias, en relation avec les activités de l'ARRU.

En plus d'être une ressource pour les institutionnels et les utilisateurs, le Wiki a l'avantage d'être un lieu d'échanges, de stockage et de travail collaboratif. A terme, nous réfléchissons malgré tout à mettre en place un portail lisible, pratique, plus attractif en somme, et qui idéalement serait porté par des outils libres de droits.

## L'ADMINISTRATION

Le CA se réunit tous les 15 jours et c'est pas du luxe ! C'est une charge importante mais aussi intéressante, et nous faisons à ce titre de nouveau un appel aux bénévoles et aux adhérents qui voudraient l'intégrer.

Le Conseil d'Administration de l'ARRU compte actuellement 9 personnes, dont 2 co-présidents, François et Guy. Gestion administrative et comptable, portage politique, décisions stratégiques, toutes ces missions incombent au CA.

En 2021, avec l'accroissement des activités, il est devenu compliqué de tout gérer sans relais opérationnel. Il a donc été décidé d'embaucher une coordinatrice à temps partiel, Carla, afin d'assurer le suivi des décisions, d'accompagner certains projet et de prendre certaines tâches administratives en main. Arrivée en novembre, il faudra attendre 2022 pour pouvoir apprécier pleinement son rôle.



## Les actions de l'ARRU

### **FRIP'SO**

Le temps de pandémie n'a pas été favorable au développement de fripes dans les collèges et lycées mais le site Internet a été créé ([www.fripso.fr](http://www.fripso.fr)). Le partenariat entre le Lycée d'Uzès et l'Arru est finalisé. Les interventions ont eu lieu au Lycée et ils sont la préfiguration d'un futur développement dans d'autres établissements scolaires.

À partir de cette pratique l'équipe pense proposer un modèle à diffuser à d'autres structures. Des rencontres ont eu lieu avec la ressourcerie du Vigan et Recycl'Occ afin d'insérer *Frip'so* dans un réseau régional du recyclage textile.

Le local de Saint Quentin est vivant et bien aménagé : Apéro couture le jeudi soir, initiation ou cours de couture, de tissage, boutique.

### **LE REPAIRE CAFE**

Ce rendez-vous mensuel illustre au mieux la mission de sensibilisation que l'ARRU souhaite remplir. Chaque deuxième samedi du mois, quelques bénévoles accueillent entre 5 et 10 personnes qui arrivent avec un objet à réparer (grille-pain, vélo, ordinateur...).

L'idée est d'encourager le public au réemploi en le formant et en lui montrant que certaines pannes ne condamnent pas les objets à la poubelle. Le *Répare Café* est également un temps d'échange et de discussion où l'on s'apprend mutuellement des choses.



## Les liens avec nos partenaires institutionnels et associatifs

### **LE SICTOMU**

C'est l'antenne intercommunale compétente en matière de gestion des déchets. Elle gère notamment toutes les déchetteries implantées en Uzège. La convention signée avec le Sictomu est active depuis les débuts et elle nous vaut une aide annuelle de 6 000 euros ainsi que l'accès au gisement de Vallabrix et à l'espace de stockage qui nous y est dédié par obligation réglementaire.

Cette convention a été reconduite pour 3 ans mais doit être modifiée car le Sictomu ne peut plus nous livrer et ce sont les bénévoles de l'ARRU aidés de salarié.e.s du Centre Social qui trient chaque semaine à Vallabrix et transportent à l'aide de notre véhicule les objets à recycler.

Le Président, M. Levesque - Maire de Montaren - à annoncé dans la presse locale la construction d'une recyclerie sur la ZAC des Sablas à Montaren. Nous l'avons rencontré, lui avons écrit mais n'avons pas eu plus d'information à ce propos.

### **LE CSI**

Avec le Centre Social Intercommunal de Saint-Quentin-la-Poterie, nous avons signé une convention d'aide au tri et au chargement des jeudis matin à Vallabrix. Nous avons également prévu de laisser à la charge du chantier d'insertion, les réparations sur le gros électroménager. Finalement, ce projet a été abandonné, et l'équipe du CSI vient surtout apporter son soutien pour alléger le port des charges lourdes, partie intégrante des activités du jeudi.

### **LA CCPU (Communauté de Communes du Pays d'Uzès)**

Depuis septembre, nous sommes en discussion pour le financement d'une étude d'impact indispensable pour le projet de construction d'un bâtiment à Vallabrix et de son financement. La bonne nouvelle étant que notre proposition a été retenue. Cela étant, le calendrier d'exécution nous échappe encore.

### **LE RNRR (Réseau National des Ressourceries et Recycleries)**

Nous y avons adhéré en 2021, et découvrons au fur et à mesure le monde des recycleries au niveau National. En plus de suivre leurs activités, nous prenons peu à peu conscience de l'importance de se fédérer. Les sujets qui nous intéressent sont notamment : la reconnaissance institutionnelle, le poids auprès des politiques, la mise en convergence de pratiques et de savoirs ou encore la professionnalisation des métiers du réemploi.

## LE LYCEE CHARLES GIDE D'UZES

Une convention est signée pour l'action de *Frip'So*. Celle-ci autorise notamment l'équipe à faire des interventions «fripes sauvages » à la sortie des cours. C'est un magnifique terrain d'échanges informels très apprécié des lycéens.

En parallèle, un autre projet en cours de technologie - un *Répare Café* - au lycée se dessine.

## LE REZO DES POSSIBLES

L'ARRU fait partie du Rezo des Possibles qui met en lien les associations de l'Uzège et leur permet de partager et coordonner leurs informations, événements, calendriers d'action.

Dans le cadre de sa série de projections-débats organisés au Capitole durant toute l'année, l'ARRU a eu l'opportunité de proposer le visionnage du film « I Feel Good » de Gustave Kervern et Benoit Delépine, prenant ancrage au sein d'une communauté Emmaüs dans le Sud-Ouest de la France.

## LES DIFFERENTES SOLIDARITES

L'ARRU, à travers des dons ou des ventes à des prix très bas, est solidaire de plusieurs associations :

-  Le centre médico-social,
-  L'association Pluriels (accueil de jeunes migrants),
-  L'association Coallia (accueil de femmes isolées et en danger),

Nous avons pu ainsi fournir vélos, vaisselle, électro-ménager et soutenir ainsi leurs actions et leurs projets. Plus récemment, nous avons soutenu par nos dons, l'accueil de plusieurs familles ukrainiennes arrivées dans l'Uzège.

L'ARRU est également en lien avec des « associations amies » qui œuvrent sur le territoire à maintenir ou créer du lien social, à favoriser l'accès à la culture en milieu rural : les Agités du Local, l'Abrix Bar, le KPCM (les pois chiches). Nous avons été sollicités pour prêter ou donner de la vaisselle, des petits meubles. Ce tissage associatif et festif anime avec brio et qualité la vie locale.



## Indicateurs d'activité 2021 et perspectives pour 2022

### 2021 EN CHIFFRES

- 🌀 En 2021 le tonnage de déchets passés entre nos mains a doublé. C'est 34 tonnes (17 000 objets) cette année, dont presque 3 tonnes d'objets réparés, que nous avons valorisé. Nous pouvons être fiers de nous !
- 🌀 Dans le cadre de la convention avec le Sictomu, plus de 12 tonnes d'objets ont pu être remis en circulation.
- 🌀 Les jours d'ouvertures sont restés les mêmes, 3 demi-journées par semaine. Nous avons eu 32 semaines d'accueil ainsi que des ventes en Click&Collect pendant le confinement d'avril et mai.
- 🌀 Nous avons pu le faire grâce à une meilleure organisation, mais surtout, grâce à l'implication des bénévoles qui ont fourni l'équivalent de 185 heures hebdomadaires pour les activités de l'ARRU dont 52 heures pour la boutique, 40 heures pour les réparations et 24 heures pour le tri et le rangement. *Frip'So* mobilise également 18 heures chaque semaine.
- 🌀 Avec un prix de vente moyen par objet à 2,60€, c'est à dire, très bas nous avons pu valoriser une tonne de déchets à 1 300€. En sachant qu'une tonne de déchets enfouie coûte entre 50€ et 100€, nous confortons notre action dans un but d'utilité publique et économique.

### PERSPECTIVES 2022

- 🌀 Adapter les espaces à nos besoins

Cela commencera d'abord par le réaménagement des locaux, grâce au nouveau local de stockage situé sur la même zone artisanale. Cela ajoute près de 150 m<sup>2</sup> à la surface totale disponible.

Il a été également proposé de dégager un espace « atelier bois » si des bénévoles s'y intéressent. Nous recevons effectivement de nombreux objets et meubles qui pourraient être valorisés et pour lesquels nous n'avons pas encore développé de vrai réemploi au sein de l'ARRU.

Nous ne perdons pas non plus de vue la construction d'un nouveau local qui pourra soulager un grand nombre de contraintes matérielles. Avec l'étude d'impact et la création d'un espace de dialogue entre les bénévoles, nous souhaitons avancer sur le projet en 2022.

### Un nouveau modèle pour l'ARRU

Suite à l'embauche d'une coordinatrice, l'ARRU va également miser sur l'emploi d'un valoriste, Johan. Le travail des deux permettra de développer des activités et apporter aussi une crédibilité institutionnelle à l'association.

Pour 2022, nous visons l'équivalent de 1,5 à 2 emplois à temps-plein. Cela représente 30 à 40% du temps investi par les bénévoles.

L'ARRU souhaite de plus, mettre en place le remboursement des frais de carburant pour les bénévoles actifs et une commission communication pour améliorer le fléchage de l'ARRU, produire des articles pour la presse locale et fabriquer « Paroles d'ARRU ».

### Quelles missions pour 2022 ?

Nous souhaitons dans un premier temps développer notre administratif vers la recherche de subventions, la connaissance des partenaires dans le recyclage, et la participation aux actions du Réseau National des Ressourceries.

Ce faisant, nous visons la mise en place de filières pour le rebut ainsi que la professionnalisation/montée en compétence des bénévoles et salariés.

En parallèle nous nous engageons au développement de nos actions de sensibilisation et de réemploi auprès des écoles en ouvrant des ateliers de surcyclage.

Enfin, nous continuons notre action dans l'animation du territoire : portes ouvertes le 2 juillet, participation à l'organisation de « La fête des Possibles » le 17 septembre, projet d'actions pour la semaine des Recycleries en octobre.

### Pérenniser l'action *Frip'So*

Suite à la sollicitation de la Région par le biais de Recycl'Occ (antenne responsable du recyclage textile en Occitanie), l'action *Frip'So* va faire l'objet d'une étude pour créer un modèle transposable.

Elle pourra ainsi être essaimée dans les établissements scolaires de la région. Cette étude va être réalisée par l'ARRU, Recycl'Occ et le Réseau National des Ressourceries. Elle sera financée par la Région et l'ADEME. C'est un bel exemple d'initiative engagée mise au service des collectivités, et seulement possible grâce à la créativité au sein des associations.